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  בס״ד 

Выпуск №247 

Онлайн община «Хафец Хаим» представляет 

ЕЖЕНЕДЕЛЬНЫЙ ЖУРНАЛ ДЛЯ ЧТЕНИЯ ЗА ШАББАТНИМ СТОЛОМ.  

При информационной поддержке сайта www.evrey.com 

Посвящается скорейшему выздоровлению 

Ханы бат Сары 

Акко, Алматы, Анадырь, Астана, Ашдод, Ашкелон, Баку, Бат Ям, Беер Шева, Бейтар Элит, Белград, Белореченск, Бийск, Бней аиш, Бобруйск, Бровары, 
Будапешт, Валуйки, Вастерас, Вилейка, Винница, Владивосток, Владикавказ, Волгоград, Воронеж, Герцлия, Горловка, Градец-Кралове, Гродно, 
Динслакен, Днепродзержинск, Днепропетровск, Донецк, Дюйсбург, Евпатория, Екатеринбург, Желтые Воды, Залари, Запорожье, Зарайск, Иерусалим, 
Ижевск, Иркутск, Иршава, Казань, Камышлов, Караганда, Кармиэль, Каунас, Киев, Кирьят Бьялик, Кишинев, Клайпеда, Краматорск, Краснодар, 
Красноярск, Кременчуг, Кривой Рог, Курган, Куты, Кфар Эльдад, Литин, Львов, Люксембург, Маале Адумим, Марбелья, Марковцы, Мелитополь, 
Мельбурн, Минск, Москва, Мукачево, Мурманск, Нагария, Надворная, Нальчик, Нацрат Илит, Нес Циона, Нетания, Нешер, Нижний Новгород, Никополь, 
Новомосковск, Новороссийск, Новосибирск, Ногинск, Норильск, Нурлат, Нью Йорк, Обнинск, Одесса, Пермь, Петропавловск, Пинск, Полевской, Полтава, 
Пятигорск, Реховот, Ришон ле Цион, Ровно, Ростов-на-Дону, Рязань, Сан Диего, Санкт- Петербург, Саяногорск, Свердловск, Севастополь, Сергиев Посад, 
Сиена, Симферополь, Сиэтл, Слоним, Сорочинск, София, Сочи, Ст. Луис, Ташкент, Тбилиси, Тверия, Тирасполь, Тират Кармель, Тольяти, Томск, Турин, 
Ужгород,  Улан Удэ, Хабаровск, Хадера, Хайфа, Харьков, Херсон, Хмельницкий, Холон, Челябинск, Чернигов, Черновцы, Эйлат, Эмек ха Ярден, Якутск... 

Недельная глава  

«Ваигаш »  
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О здоровом образе жизни  
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Живая Тора 
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Мысли редактора... 

Н едельная глава Ваигаш одна из самых захватывающих в Торе. 

Зададимся вопросом, который наверняка появляется практически у всех, кто читает и изучает Тору: 
«Зачем Йосеф таким образом поступал с братьями? Зачем такая жесткость?!» 

Вначале он их принимает с большими почестями, а потом подкладывает кубок родному брату Биньямину. Дело 
в том, что Йосеф должен был проверить, насколько братья готовы идти до конца! Вся история с Йосефом 
является отражением разного взгляда на мир: с одной стороны, Йосеф, который считает, что тикун олам, 
исправление мира, может быть если серьезно работать с народами мира, а, с другой стороны, Иегуда, который 
считает, что только духовная работа внутри еврейского народа может исправить мир и, только благодаря 
этой серьезной работе, весь мир придёт к пониманию, что существует только Всевышний. 

В нашей главе фактически и сталкиваются лоб в лоб Йосеф с Иегудой. Их встреча ничто иное, как столкновение 
за дело Всевышнего. 

Их борьба -это борьба за продолжение дела Творца. Более того, это олицетворение двух этапов: с одной 
стороны, Йосеф, в будущем Машиах Бен Йосеф, который отражает подготовительную работу, и только в 
затем, на арену выходит Йегуда и, как символ в нашей традиции, Машиах Бен Давид.  

Именно на этом стыке, на этой встрече очень важно вовремя сказать: «Стоп!» 

Как мы и увидели, что буквально в последнее мгновение, когда Иегуда с братьями были готовы уничтожить 
Мицраим и соответственно уничтожить всю подготовительную работу, которую провел Йосеф… именно в 
это мгновение: «И сказал Йосеф своим братьям: Я Йосеф. Жив ли еще мой отец? И не могли его братья отве-
тить ему, ибо смешались они пред ним.» 

Значит, он раскрывает им, что вся эта история, все, что происходило, было нужно для реализации их задач, для 
реализации воли Всевышнего.  

Вопрос: "Жив ли ещё мой отец?"- означает, что живо дело нашего отца Яакова и, что только вместе мы 
можем его реализовать.  

Хотелось пожелать всем нам как можно серьезнее реализовывать дело наших праотцов, дело Всевышнего, а 
это иногда от нас требует вовремя сказать: «Стоп». 

Элиэзер Фрейдкин 

Кфар Эльдад 

Ответственные за проект:  
Элиэзер Фрейдкин, Давид Эльман 

 

Над номером также работали:  
Лейб Каханэ, Сара Манн,  
Шломо Фрейдкин,  
Элишева Фрейдкина, Цюпа Гензель, 
Эня Леина, Елена Демидова,  
 

Художники: 
Этель и  Борис, Бат Ноах 

 
Любые Ваши предложения 
направляйте на эл.почту  
hhafetzhaim@gmail.com 

Поддержите наш проект 
https://hafetzhaim.com/donate/ 
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Недельная глава «Ваигаш» 

ГЛАВА “Ваигаш” 

Место в Торе: Книга Берешит, гл. 44, ст. 18 — гл. 47, ст. 27. 

Почему она так называется? 

В первой фразе главы говорится: “И подошел к нему Иегуда и 
сказал...”. 

И подошел на иврите — ваигаш. 

В 
 нашей недельной главе сообщается: узнав о том, что Иосиф 
жив, Яаков отправляется в Египет. Да не один, налегке, но 
— всем своим семейством, взяв с собой весь имевшийся у 
него скот, все свое имущество. Так народ Израиля 

«спустился» в Египет, где прожил более двух веков (210 лет). 

Понятно, что Яакову не терпелось повидаться с сыном. Понятно, что 
семью гнал с Земли Израиля голод — несколько неурожайных лет 
истощили запасы продовольствия. Но остается все же вопрос: 
неужели была столь острая необходимость перебираться в Египет? 
Ведь если Иосиф занимал в царстве фараона столь высокое 
положение, что мог без труда оказать 
своей семье материальную помощь, 
поддерживая их жизнь в Эрец 
Исраэль в течение семи лет голода 
на земле Кенаанской. 

Ответ на этот вопрос находим в тексте 
Торы. Судьбу семьи Яакова определил сам Всевышний, как сказано: 
«Не бойся спуститься в Египет, ибо народом великим Я сделаю тебя 
там. Я сойду с тобою в Египет, Я и выведу тебя обратно» (Берешит, 
гл. 46, ст. 3). 

Исследуя этот отрывок, наши Учителя сравнивают Египет с плавиль-
ным котлом, где народ Израиля, подобно нагретому до высокой 
температуры жидкому золоту, очистился от примесей и сформиро-
вался затем в новом качестве. Используют Учителя и другое 
сравнение — с утробой женщины, где формировался еврейский 
народ, подобно тому, как плод формируется в теле его матери. 

Но почему для того, чтобы сформироваться, еврейский народ 
должен был преодолевать тяготы, беды, несчастья, выпавшие на ее 
долю в Египте? Почему процесс формирования не мог спокойно 
осуществиться на территории Земли Израиля? 

То, что евреям пришлось «спуститься» в Египет и долгое время жить 
там, в рабстве, демонстрирует, что любое изгнание имеет две 
стороны. Одна из них, негативная, в том, что это — акт наказания за 
отступление от путей Всевышнего. Об этом написано и в Торе 
(тохахот) и в Танахе (книги пророков). Другая — позитивная. Ибо, 
как мы неоднократно говорили в наших обзорах, ниспосланное 
Свыше наказание всегда имеет терапевтическую цель (см. на сайте, 
к примеру, обзор недельной главы Ваишлах, четвертый годовой 
цикл обсуждения) и служит исправлению ошибок. В случае с 
египетским изгнанием наградой за пережитые трудности для сынов 
Израиля стало, как уже сказано, формирование народа, как единой 
общности. 

В обзоре этого года мы постараемся подробнее рассмотреть 

позитивный аспект изгнания. И чтобы 
концепция прочитывалась ясней, обсудим 
ее на примере более позднего, 
«греческого» периода еврейской истории. 

Многие комментаторы называют времена 
греческого владычества — «изгнанием», 
хотя на этом историческом этапе еврейский 
народ по-прежнему жил на своей земле, 
в Эрец Исраэль. В отличие от эпохи, когда 
евреи оказались под властью римлян, при 
греках в Иерусалиме довольно долго стоял 
еще Второй Храм, а часть этого периода 
Храм — даже функционировал в своем 
обычном режиме. Так почему же это 
называют «изгнанием»? 

Дело в том, что изгнание может быть не 
только физическим, но и — духовным. 
Именно таким и было — греческое. 

Если физическое изгнание означает 
отделение от своей страны, от своего 

народа, то духовное — когда в 
твоей стране набирает силу 
чужая и принципиально 

чуждая культура (см. на 
сайте обзор недельной 
главы Микец, четвертый 

годовой цикл). Когда в Эрец 
Исраэль эллинизм начал подменять 
еврейское мировоззрение и еврейский 
образ жизни, сыны Израиля оказались в 
духовном изгнании… 

Но что вообще означало греческое 
изгнание? 

Еврейские мудрецы указывают на два его 
аспекта. Первый включал в себя религиоз-
ные преследования и запрет на исполнение 
определенных заповедей Торы. Так, 
новоявленным законом каралось 
осуществление процедуры обрезания 
(брит мила), создание школ для изучения 
Торы. В некоторых источниках к этому 
перечню добавляют также запрет на 
соблюдение законов шаббата, семейной 
чистоты, на отсчет дней и месяцев по 
еврейскому календарю. Второй… Этот 
второй аспект рассмотрим подробнее. 

Греки предъявили евреям странное 
требование — чтобы сыны Израи-
ля «расписались на рогах тельца в том, что 
у них нет доли под сенью Всевышнего». На 
первый взгляд может показаться, что 
второй аспект вообще трудно понять. 

Рога тельца в данном случае — напомина-
ние о том, как евреи, нарушив запрет 

«И подошел к нему Иегуда и 
сказал..» 

http://www.evrey.com/sitep/nedglav/arkhiv.php?zik=4&ned=88&glav=vaishlakh
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Творца, у горы Синай отлили золотого идола, — объясняют наши 
Учителя. — А поскольку они совершили тяжкий грех, греки настаивали, 
чтобы евреи отказались от своей доли в мире Всевышнего. Что же сие 
означает? Способна ли эта «бредовая» идея олицетворять столкнове-
ние между двумя идеологиями — эллинизмом и еврейским мировоз-
зрением? 

С позиций еврейской традиции, исполнение законов Торы не связано с 
нашими обязательствами. Мы, разумеется, заключив на Синае Союз с 
Творцом, обязались руководствоваться законами Торы. Но это, со 
стороны сынов Израиля, был акт доброй воли. Поэтому соблюдение 
условий этого Договора не может считаться основой его 
«ратификации». Побудительным мотивом принятия условий 
послужила для еврейского народа конечная цель. 

Обычно народы заключают договоры, если видят, что это им выгодно. 
Несомненно, конечная награда — один из факторов, стоящих за нашей 
коллективной готовностью заключения Союза с Всевышним. Однако 
было бы неправильно думать, что основной причиной, подтолкнувшей 
еврейский народ к вступлению в Союз с Творцом, был поиск выгод и 
наград. Еврейская традиция учит нас, что народ принял Тору по 
необходимости — потому что без Союза с Творцом, который дает 
нашему земному существованию еще одно измерение, человеческая 
жизнь представляется бесцельной, бессмысленной. 

В Талмуде (трактат Эрувин, лист 13) описывается захватывающая 
дискуссия, ясно демонстрирующая 
отношение еврейской традиции к человече-
ской жизни. Учителя задаются вопросом: 
представляет ли какую-либо ценность 
человеческая жизнь с позиций самого 
человека? 

Дискуссия на эту тему между представителя-
ми школ Ѓилеля (выдающийся Учитель 
Мишны, 1-й век) и Шамая (коллега, 
современник и постоянный оппонент Ѓилеля 
в дискуссиях) длилась два с половиной года. 

Последователи Шамая говорили, что было 
бы лучше, если бы человек вообще не 
появился на свет. Приверженцы школы 
Ѓилеля открыли в этом вопросе иную грань 
Истины и благодарили Творца за то, что Он 
создал человека. 

В конце концов, большинством голосов 
Учителя вынесли постановление: «Человеку, 
возможно, лучше было бы не появляться в 
сотворенном Всевышнем мире, но, 
поскольку его создание — данность, каждый из нас — в ответе за свои 
дела. Поэтому люди должны думать, как жить дальше». 

Таким образом, наши Учителя решили, что жизнь, сама по себе, 
немного стоит. Как это понимать?.. 

Еврейская традиция сообщает, что Всевышний сотворил вселенную 
ради человека — чтобы создать ему условия, в которых он может жить 
и процветать. Если предположить, что жизнь человека «немногого 
стоит», получается, что Творец, создавая вселенную, зря потратил 
усилия. Разве это не противоречит записанной Торе фразе, в которой 

дается оценка Всевышнего созданному Им 
миру, когда (в шестой день Творения) труд 
Его был завершен — «И увидел Всевышний 
все, что Он создал… хорошо весь-
ма» (Берешит, гл. 1, ст. 31)? 

Конечно же, наши Учителя, которым 
открывались глубинные связи материально-
го мира с мирами духовными, дискутируя по 
поводу ценности человеческой жизни, не 
ставили под сомнение «рациональность» 
усилий Всевышнего. Но о чем же тогда они 
говорили, усматривая в этой проблеме 
различные грани Истины? Предпримем 
попытку исследовать их позиции. 

Прежде всего, нам надо понять концепцию, 
согласно которой заключение Союза с 
Творцом на Синае было, как говорилось 
выше — «необходимостью». Для этого 
выстроим две логические цепочки. 

В основу первой заложим гипотезу, что 
Учителя, детально рассмотрев проблему, 
вынесли решение, что человеческая жизнь 
имеет «самостоятельную» ценность. Тогда 

нам придется констатировать, 
что Союз с Всевышним имел 
вполне практические резоны и 
предполагал, что в будущем 
человек получит от этого Союза 
определенные выгоды и 
награды. Если человеческая 
жизнь ценна, сама по себе, без 
учета Договора с Творцом, в этом 
случае и жизнь человека и 
вообще все, что Всевышним 
создано, несет в себе потенциал 
улучшения реальности. Союз с 
Всевышним в этой «формуле» — 
шаг, предпринятый, чтобы 
улучшить условия человеческого 
существования. 

В основе второй логической 
цепочки — утверждение, что 
человеческая жизнь, сам по себе, 
не имеет особой ценности. Тогда 
все усилия, направленные на 

улучшение условий жизни человека, 
включая Договор, «подписанный» на Синае, 
не имеют рационального объяснения. 

В самом деле. Зачем стараться и «копья 
ломать», зачем вкладывать труд в то, что не 
имеет ценности? 

Наши Учителя, как мы уже знаем, пришли к 
выводу, что создание и существование 
вселенной может быть оправдано только 
поступками людей. 
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Теперь мы в состоянии понять главную нить 
дискуссии Учителей. Любая деятельность 
человека, осуществляемая вне Союза с 
Всевышним на Синае, — отметили они, — 
призвана улучшать качество жизни людей. 
Но если жизнь, сама по себе, не имеет 
большой ценности, то и деятельность, 
направленная не ее улучшение, не имеет 
особого смысла. 

Иначе говоря, цель Творения состоит не в 
том, чтобы «поселить» в мире наделенное 
разумом «автономное существо», которое, 
пользуясь благами созданной Творцом 
вселенной, будет в дальнейшем благоустра-
ивать жизнь, совершенствуясь в изобрете-
нии способов доставлять себе удоволь-
ствие. Но в том — чтобы, реализуя 
заложенный в нем потенциал, человек 
достигал новых и новых высот, совершен-
ствуясь духовно и приближаясь к Творцу. 

Действительно, стоило создать человека, 
ради того, чего он способен достичь. 

Эта концепция потребовала, чтобы Учителя 
всесторонне проанализировали цель 
человеческой деятельности. Попытаемся, 
хотя бы в общих чертах, обозначить ход их 
исследования… 

Человеческое существование, если мы не 
используем тот потенциал, которым 
наделил нас Всевышний, немногого стоит. 
Но существование, которое обеспечивается 
действиями человека в рамках его Союза с 
Творцом, обретает истинную ценность. Об 
этом и говорят Учителя, объясняя, что 
Договор с Создателем вселенной, 
заключенный у горы Синай — жизненная 
«необходимость». Только создание 
совершенно иной модели человеческого 
бытия, когда творческая деятельность 
человека обусловлена условиями Союза с 
Всевышним, может дать нам рационалисти-
ческое объяснение цели человеческой 
жизни. В этом и состоит значение того 
вывода, к которому пришли наши Учителя, 
обсуждая акт сотворения человека. 

Однако с позиций эллинистов такой вывод 
— неверен. Греческая культура, да и вся 
система взглядов, основанная на греческом 
интеллектуальном фундаменте, строится на 
идее, согласно которой человечество 
стремится лишь к тому, чтобы улучшить 
качество жизни. Придя к выводу, что 
человеческое существование, само по себе, 
«немногого стоит», наши Учителя 
опровергли аксиому, на которой зиждется 

эллинизм. Эллинизм способен принять религиозные догмы, даже — 
ненаучные, лишь в том случае, если они, с его точки зрения, 
рациональны. То есть греки могли воспринять только такую религию, 
которая вписывается в их теории — и не имеет значения, что она, к 
примеру, по-детски наивна. 

Но еврейское мировоззрение в понимании греков — иррационально 
и неприемлемо. Потому что отрицает их идеал — жизнь ради 
наслаждения жизнью. 

Следует отметить, что у эллинизма есть свой, весьма серьезный 
аргумент. Если человеческая жизнь без стремления внести в нее 
кардинальные изменения действительно ничего не стоит, говорят 
греки, и цель существования человечества — создание человека 
нового типа, выполняющего все условия Союза с Творцом мира, то 
каждый из нас должен иметь способность выполнять выдвинутые 
Договором обязательства. Однако реальность свидетельствует, что 
это не так. Получается, что данные условия могут осуществлять на 
практике лишь те люди, которые «подписывали» этот Договор. И 
никто не может получить ту же ясность в видении мира, как те, что 
стояли у горы Синай и слышали Голос Всевышнего. 

Но, посмотрите, — продолжают греки, — сами евреи, которые 
слышали Голос Творца, не продержались и одного дня, нарушили 
условия Союза с Всевышним, сотворив себе золотого 
«идола» (тельца). Это означает, что еврейское мировоззрение не 
имеет под собой реальной почвы. Золотой телец — явное доказа-
тельство, что человек в принципе не может соблюдать условия 
Союза. Это ему от природы — не свойственно. 

Наивно полагать, — заключают греки, — что Всевышний, сотворив 
человека, рассчитывал в основном на то, что он будет соблюдать 
условия Договора с Ним. Зачем же тогда он создал человеческое 
существо столь «несовершенным»? 

Грех золотого тельца как будто бы и в самом деле подтверждает 
точку зрения греков. Евреи, вступив в Союз с Творцом, отлили из 
золота тельца, полагая, что Договор с Всевышним изменит их жизнь к 
лучшему. За годы странствий в пустыне они привыкли к тому, что 
Творец, постоянно контактируя с Моше Рабейну, знает их нужды и 
обеспечивает их всем необходимым. Поэтому, когда, как им 
показалось, Моше не вернулся в положенный срок, они испугались. 
И решили создать собственный канал связи с Творцом — чтобы 
качество их жизни улучшалось и впредь. 

Теперь мы готовы понять идею, согласно которой у любого изгнания 
есть и позитивная сторона. Ее суть, изложенная в краткой форме, 
такова: человек способен по-настоящему осознать сущность того или 
иного мировоззрения, если у него есть, с чем сравнивать… 

Только столкнувшись с другой культурой, другими идеями и 
мировоззрениями, еврейский народ может понять, кто же он на 
самом деле. 

Дискуссия о ценности человеческой жизни, которая велась между 
школами Ѓилеля и Шамая, возникла в контексте столкновения 
еврейского мировоззрения с — эллинистическим. И «грех золотого 
тельца» тоже можно объяснить сквозь призму противостояния с 
эллинизмом. 

Искреннее соблюдение мицвот (заповедей) обязательно подразу-
мевает понимание их сути. Но интеллектуальное понимание — 
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поверхностно, ограничено и непрочно. Ибо 
люди часто запутываются в 
«интеллектуальных дебрях». Особенно — 
если им приходится сталкиваться с 
соблазнами или вступать в дебаты с 
людьми, которые лучше их владеют 
искусством вести споры. Чтобы проявить 
твердость в такой ситуации, человек 
должен обладать глубоким пониманием 
тех идей, которые отстаивает. Проверка 
изгнанием переводит интеллектуальные 
размышления в коллективное еврейское 
подсознание. 

Праздник Хануки внесен в еврейский 
календарь как изъявление благодарности 
Всевышнему за чудо (на иврите — нес), 
которое Он совершил (см. на сай-
те материалы, посвященные этому 
празднику). На иврите слово, означающее 
благодарность — hодайя. И оно имеет еще 
одно значение — «признание». Корень 
этого слова — hод, что в переводе означает 
— «красота». Так (hод) называется восьмая 
из десяти сфер духовного мира. Пересече-
ние идей в этом слове полностью выражает 
интеллектуальное и мировоззренческое 
противостояние между еврейской 
традицией и эллинизмом и помогает 
осознать очень существенное для 
еврейской системы взглядов качество, 
которое можно обрести лишь в противосто-
янии в изгнании. 

В нашем изъявлении благодарности 
Всевышнему присутствуют как бы два 
аспекта. С одной стороны, это — чувство 
радости по поводу того, что Творец создал 
нас и спас народ, с другой — это признание 
собственных обязательств перед Ним. 
«Спасибо», которое мы говорим Всевышне-
му за то, что Он создал нас, окрашивается 
позицией, которую мы занимаем в вопросе 
о ценности человеческой жизни. 

Если мы верим, что жизнь ценна сама по 
себе, мы констатируем, что Всевышний 
создал нас для того, чтобы мы наслажда-
лись жизнью. И у нас нет необходимости 
стремиться к каким-то особым, возвышен-
ным достижениям. Улучшая собственную 
жизнь, мы тем самым увеличиваем 
ценность подарка Всевышнего. Тогда самая 
большая благодарность, которую мы 
способны выразить Создателю за Его 
бесценный дар (жизнь) — умение 
максимально насладиться Его подарком. 

Но, если мы принимаем иную позицию и 
заключаем, что человеческая жизнь, сама 

по себе, не имеет большой ценности, то, выражая благодарность 
Всевышнему (hодайя), мы тем самым подтверждаем, что у нас есть 
обязательства перед Ним. Мы обязуемся использовать подаренную 
нам жизнь на то, чтобы, руководствуясь условиями Договора с 
Всевышним, создать обновленного человека. 

Эти две версии благодарности и составляют глубинную основу «спора» 
между еврейской традицией и эллинизмом. А усвоение и осознание 
смысла нашего обязательства, заключенного в концепции hодайя, 
открывает нам красоту, заключенную в hод, в проникновении в 
духовные миры, в духовном развитии и совершенствовании. 

Наши Учителя ассоциируют истинную красоту со способностью 
тростника противостоять любым ветрам. Человек должен 
быть гибким, как тростник, но не твердым, как кедр, — наставляют 
они. В периоды бурь кедр может сломаться, а тростник — лишь 
пригибается к земле. Когда буря пройдет — он выпрямится. Его сила —
 в его (относительной) слабости и гибкости. 

Красота еврейского народа проявляется в бурях изгнания. Мы 
склоняемся под воздействием жестоких ветров, но когда буря 
изгнания остается в прошлом, мы выпрямляемся, обретая в способно-
сти противостоять бурям изгнания новую силу, энергию и мудрость. 

В этом состоит еще один аспект значимости сферы hод. Всевышний 
создал мир таким, что он обретает ценность в результате деятельности 
человека. В черте hодайя выявляется красота партнерства между 
Всевышним и человеком. 

Изгнание — это бедствие, которое трансформируется в силу. В этом — 
красота и величие еврейской истории... 

Автор текста раввин Носон Вайс  

Иерусалим 

Вопросы к раввину 

В 
одитель берет проценты с суммы пожертвований. Это 
этическая проблема? 

Здравствуйте уважаемый Рэббе. 

У нас к Вам вопрос. К нам в некоторые Штаты Северной 
Америки приезжают нуждающиеся люди со всех концов планеты. 
Кто-то собирает деньги для еврейских организаций, кто-то - для 
своих нуждающихся семей, кто-то - для синагог. 

Этих людей называют «МИШУЛАХ», и здешние водители, так 
называемые Drivers,возят их по адресам и нагло взимают с них с них 
33%, а в некоторых Штатах - 50% от общей суммы, собранной 
этими бедняками. 

А теперь вопрос: считается ли действия водителя благородным 
делом? Это – мицва (выполнение заповеди) или для водителя просто 
бизнес? 

Yuriy 
Denver, Colorado, USA 

К ак Вы, наверное, и сами понимаете, что человек, который приехал 
в другой город, тем более — в другую страну, как правило, плохо 

разбирается в местной «географии», может не знать, где расположен 

http://www.evrey.com/sitep/hanuka/
http://www.evrey.com/sitep/hanuka/
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тот или иной район (или улица), не представлять себе, где живут 
евреи, где неевреи. 

Поэтому, даже если у него есть водительские права, и он в состоянии 
арендовать машину — его проблемы это не решит. Если, конечно же, 
у него нет определенных, известных ему адресов одного-двух людей, 
с которыми у него, допустим, есть некие предварительные догово-
ренности. 

Но если он собирается ходить по домам, так сказать, наугад — без 
помощи и поддержки местных жителей, его «работа» будет 
малоэффективной, а то и вообще — безрезультатной. 

Посторонняя помощь ему, безусловно — необходима. 

Если в том или ином городе, где оказался приезжий, у него есть друг 
или просто хороший знакомый, который изъявит желание помочь 
ему в реализации задачи по сбору средств — он, этот друг (или 
знакомый), тем самым окажет услугу людям, готовым 
дать цедаку (поможет им выполнить эту важную заповедь). 

Действия такого помощника, конечно же, квалифицируются как — 
очень благородные. 

Однако реальность не может строиться на добровольных работах.  

Судите сами: человек приезжает в какой-либо город издалека, и 
собирается там просить пожертвования по много часов в день.  

Соответственно, и помощник должен проводить с ним много часов. А 
это, как понятно, работающий человек — не может. 

Поэтому существует практика, когда нанимают водителя, который 
знает, куда надо ехать и берет на себя организационные хлопоты, 
делая это в каком-то смысле — профессионально. И за свой труд — 
взимает некую плату 

Конечно же, размеры оплаты определяются спросом и предложени-
ем на свободном рынке. И — договоренностью между нанимателем 
и исполнителем. 

Поэтому мне не понравилось Ваше выражение (цитирую) — «нагло 
взимают с них 33%, а в некоторых Штатах 50% от общей суммы, 
собранной этими бедняками». 

Определение «нагло» к данному случаю — совершенно не 
применимо. Ибо, повторю, речь идет о ценах на свободном рынке. 

Проблемас этической точки зрения — может быть только в ситуации, 
когда собирают деньги не для себя, но — для какой-либо организа-
ции, которая выдает квитанции о получении цедаки.  

Да и то — в случае, когда, допустим, водитель и человек, собираю-
щий деньги, вместе возьмут себе больше 50-ти процентов от 
полученной суммы. Если меньше 50-ти процентов — это считается 
приемлемым. 

На практике водители берут себе от 25-ти до 33-х процентов. И это — 
не выходит за рамки общепринятых норм, в том числе — и с позиций 
этики.  

Автор текста Элиягу Эссас 

П 
риобрел Сидур Ари. Как по нему 
молиться? 

Уважаемый рав! 

Я приобрел сидур Ари (по 
обычному сидуру я молюсь больше десяти 
лет), но не знаю как по нему молиться, не 
знаю технику. На одно слово из Амиды 
например приходится целый лист с 
каванот. Не поэтому ли каббалисты 
молятся два, а то и три часа?  

Я пробовал молиться так - после 
произнесения одного слова я считываю 
одну кавану и дальше иду к следующему 
слову. 

Хотелось бы услышать ваш прямой 
ответ, но исключительно в положитель-
ном ключе. Так как желание молиться с 
каванот очень большое. 

Роман 
Хайфа, Израиль 

В начале поясню, что та-
кое кавана (ударение на последнем 

слоге; множественное число — каванот). 

Это — понимание сути молитвенных слов и 
фраз, выходящее за рамки обычных 
представлений. 

Напомню здесь, что Ари (раби Ицхак Лурия 
Ашкенази, Эрец Исраэль, 16-й век) — наш 
великий Учитель, который, среди прочего, 
открыл нам дорогу к пониманию каванот. 

Важно отметить, что единого текста 
«Сидура Ари» — не существует. Есть 
несколько надежных изданий, отличающих-
ся друг от друга. Есть и такие, которые я 
назвал бы недостаточно обоснованными 
(хотя, возможно, они тоже — вполне 
приемлемы). 

А теперь — к Вашему вопросу. 

Дело не только и столько «в технике», но — 
в том, что произнесение слов, о которых у 
молящегося нет хотя бы какого-то 
представления, годится только в том 
случае, если человек молится по обычному-
сидуру (еврейский молитвенник). Но если 
в сидуре обозначены каванот — совершен-
но необходимо то самое базовое 
понимание слов и терминов. 

Поясню на примере. 

Из пункта А в пункт Б можно доехать на 
общественном транспорте, не зная и даже 
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не интересуясь маршрутом. Главное — купить билет и сесть, скажем, в 
автобус, предварительно убедившись, что он следует в пункт Б. 

Это в определенном смысле — аналог молитвы по обычномусидуру. 

Аналог молитвы по сидуру с каванот — поездка в собственном 
автомобиле, когда не достаточно выбрать пункт назначения, но надо еще 
проложить правильный маршрут и уметь читать дорожные указатели. 
Иначе, как очевидно — заедешь не туда, куда тебе нужно. И соответствен-
но в этом случае — могут быть негативные последствия. 

Это, повторю — аналог чтения сидура с каванот — без достаточного 
понимания, что они означают. 

От такой молитвы не будет пользы. Мало того. Ее произнесение может 
нанести и вполне серьезный духовный вред. 

Что делать? 

Изучать Тору, всерьез соблюдать законы, записанные в Шульхан Арухе, и 
когда-нибудь, на определенном этапе духовного развития — начать 
изучать книги, связанные с тем, что открыл нам великий Ари. 

Учиться этому, надо, естественно, у Учителей, у которых есть понимание 
такого материала и необходимые знания.  

Автор текста Элиягу Эссас 

Ч 
то делать, чтобы меня уважали? 

Здравствуйте, уважаемый рав. 

Мне 23 года, учусь и работаю, пытаюсь устроить свою жизнь. 

У меня проблема, я недоволен своими отношениями с людьми. Мне 
кажется, что меня не уважают. 

Я не пользуюсь популярностью, всё время в тени и, как мне кажется, 
мною часто пренебрегают. Хотя я вполне успешный, неглупый парень. 

Что делать, чтобы меня уважали? 

Алекс Гохман 
Днепропетровск, Украина  

В  своем письме Вы с огорчением отмечаете, что Вы — «все время в 
тени» и «не пользуетесь популярностью». 

Молодой мужчина, который находится в процессе становления карьеры и 
пытается создать собственную семью, может воспринимать такое свое 
положение в обществе особенно болезненно. Другие, по Вашим 
ощущениям — достигают больших успехов, оставляя Вас позади, 
«пренебрегая» Вами. 

Представим, что все так и есть, как Вы это описываете, и Ваши чувства не 
обманывают Вас. При этом напрашивается вопрос: действительно ли все 
так плохо? Насколько обоснованы Ваши переживания по поводу 
отсутствия популярности и недостатка уважения? 

В Мишне, в трактате Пиркей Авот («Наставления отцов») находим такую 
фразу: «Когда кто-то стремится к уважению — уважение отдаляется от 
него». 

Иначе говоря, наши Учителя предлагают нам не ставить перед собой цель 
— снискать расположение окружающих. Во всяком случае — не считать 
это первостепенной жизненной задачей. Ибо стремление к этому дает, с 

их точки зрения, как раз обратный эффект. 

Но как это понимать? Неужели желание 
удовлетворить элементарную человече-
скую потребность в уважении способно 
навредить? 

Оказывается, в ситуации, когда человек 
сознательно ищет признание других 
людей, срабатывает некий отрицательный 
механизм, результаты действия которого 
могут быть очень проблематичны и даже 
губительны для человеческой души. 

В наших книгах Учителя открывают 
сущность такого механизма, которая 
заключается в том, что стремление к 
уважению — способно развить в человеке 
высокомерие и гордыню, а это, в свою 
очередь — серьезнейшее испытание для 
еврея. 

Сама по себе, мысль человека о том, что 
ему «полагается» свидетельствует о 
повышенном ощущении собственной 
значимости. То есть — о преувеличенном 
самомнении. Тогда как это качество 
считается в еврейской традиции наиболее 
серьезным пороком. Ведь человек с 
высоким самомнением склонен пренебре-
гать другими людьми и, более того — 
рискует потерять понимание своей 
истинной значимости перед Небом. Что, 
как правило, ведет к потере чувства 
благодарности Всевышнему, заложенное в 
основе всего еврейского мировоззрения. 

Но прочтем процитированную выше фразу 
из «Наставлений отцов» до конца. 
Написано здесь: «Когда кто-то стремится к 
уважению — уважение отдаляется от него, 
и если кто-то убегает от уважения — 
уважение настигает его». 

В продолжении фразы Учителя открывают 
нам истинный способ, применяя который 
можно заслужить уважение окружающих. 
Суть его — в том, что настоящее уважение 
приходит к такому человеку, который 
обладает скромностью и спокойно 
относится к мнению других людей о нем. 

Речь — об истинном уважении, которое 
испытывают к человеку в его окружении 
достойные люди, которые способны 
оценить в другом человеке важнейшее 
качество — скромность. 

Теперь — несколько слов о популярности, 
на недостаток которой Вы сетуете в своем 
письме. 
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Прежде всего, отмечу, что популярность 
(одно из ее определений —«признание 
многих») довольно часто бывает — 
дешевой, поверхностной. Ведь очень 
многих людей привлекает, так сказать, то, 
«что блестит», что общепринято, что в моде 
и т.п. 

Стремиться к этому уж точно — не стоит. 
Ибо желание популярности таит в себе не 
только опасность взрастить в себе 
заносчивость и высокомерие, но и нередко 
вынуждает равняться на не лучшие 
человеческие образцы. 

Разговор о популярности всегда предпола-
гает ряд важных вопросов. На какое 
окружениемы ориентируемся? Кто 
устанавливает критерии уважения и 
популярности в некой среде? Что эти люди 
ценят в других — внешний блеск, богатство 
и карьерный успех, или — по-настоящему 
хорошие, достойные человеческие качества 
— духовность, скромность и т.п.? 

Вполне возможно, что те, кто Вами 
пренебрегает, сами по себе — не очень 
достойныеили просто, к сожалению, плохо 
воспитанные люди. Из тех — кого 
притягивает «внешний блеск». 

Не исключено, что в Вашем окружении — 
немало таких людей. О чем свидетельству-
ет, в частности, Ваше ощущение недостатка 
внимания к себе. При том, что Вы — 
достойны, как мне представляется, 
уважения. Ведь Вы, что читается в письме 
между строк — скромны и серьезно 
относитесь к жизни. А, кроме того, Вы, с 
Ваших слов —«успешный и неглупый 
парень». 

С другой стороны, Вам надо попытаться с 
критических позиций рассмотреть и 
собственные жизненные позиции. 

Вы пишите, что Вас не уважают. Спросите 
себя: уважаете ли окружающих Вы — по 
меньшей мере, тех, кто этого заслуживает? 
И постарайтесь ответить на этот вопрос 
искренне и беспристрастно. 

Порой отношение к нам зеркально 
отражает наше отношение к другим. 

В заключение, позволю себе дать общий 
совет. 

Идите своей дорогой, не слишком 
оглядываясь на других — руководствуясь 
собственными принципами и представле-
ниями о том, что такое достойная жизнь. 

Если Вы еврей, основными ориентирами для Вас должны бытьзаконы 
и принципы Торы. Старайтесь выстраивать свое настоящее и будущее 
как достойный, хороший и богобоязненный человек. 

Каждому еврею, который старается жить по законам Торы — 
обеспечено уважение Неба. Нет сомнения и в том, что окружающие 
тоже будут уважать такого человека. Во всяком случае — те, кто 
находится хотя бы на минимальном моральном и духовном уровне.  

Автор текста Михаэль Бергман 

С 
ыну старшего брата делают обрезание, сыну младшего — 
нет… 

Добрый день. 

Ситуационный вопрос. 

Два брата-еврея женились в одно время. Старший - на нееврейке, 
младший - на еврейке. 

Старший ходит в синагогу, надевает тфилин, соблюдает субботу и 
т.д. Его жена не хочет проходить гиюр по своим собственным 
убеждениям, но она готовит только кошер в доме. 

Младший брат женится на еврейке, но ничего с супругой не 
соблюдает; более того они нарушают еврейские законы близости и 
быта. 

Через 9 мес. оба брата становятся отцами мальчиков. Раввин с 
радостью делает обрезание второму мальчику, и отворачивается 
от старшего брата. 

Как разрешить конфликт между братьями? 

Mark 
Tacoma, WA 

В ы выдвинули на обсуждение важную проблему, суть которой 
заключается в вопросе — что такое еврей? 

Ответ на него — один. Именно он все и определяет. 

Еврей — тот, у кого есть так называемая «дополнительная еврейская 
душа». Если ее нет, человек — нееврей. 

Как приобретается эта дополнительная еврейская душа? 

Существует только два способа ее приобретения. 

Первый — когда человек рожден матерью-еврейкой. 

Второй — когда он искренне и осознанно, по всем правилам, 
обусловленным законами Торы, проходит процедуру гиюра в 
признанном в еврейском мире раввинском суде. 

А теперь — к Вашей ситуации. 

У старшего брата, который ходит в синагогу и т.д., жена — нееврейка, 
и, как Вы пишете, процесс гиюра — не проходила. Следовательно, его 
«биологический» сын родился без дополнительной еврейской души. 

Это означает, что он — нееврей. И может стать им, только если 
самостоятельно пройдет гиюр, когда будет совершеннолетним. До 
этого никакого обрезания (процедура брит милы) ему делать нельзя. 
Иначе ребенок будет расти в уверенности, что он (поскольку обрезан) 
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— еврей. Что на самом деле, как очевидно — неправда. 

Младший брат женат на еврейке. Но ни он сам, ни его жена законы 
Торы — не соблюдают (что, конечно же — очень плохо). Однако его 
ребенок, как, надеюсь, ясно из вышесказанного, родился с дополни-
тельной еврейской душой. 

Поэтому сыну младшего брата не только можно, но — обязательно 
нужно сделать брит милу. Это, кроме всего прочего, поможет ему 
расти с правильным пониманием, что он — еврей. 

При том, что дорога тешувы (возвращение к Всевышнему, Его Торе и 
традициям нашего народа) — открыта перед каждым евреем. И 
каждый еврей может совершить ее в любой момент. Эта дорога 
открыта и перед родителями мальчика и перед ним самим. И 
процедура гиюра ему — не понадобится. Людям, у которых нет 
представления о том, как устроены духовные миры (в частности, о 
том, что такое душа и т.п.) — очень трудно понять, а тем более — 
принять разъяснения, данные в этом ответе. Ведь старший брат, 
казалось бы — соблюдает, с Ваших слов, многие элементы законов 
нашей традиции. Так как же его сын может быть неевреем? 

У младшего — наоборот: он никакие еврейские законы не соблюдает, 
однако его сын, оказывается — еврей. 

Но если изучать Тору и осознавать, что она, Тора, определяет все в 
нашей жизни, что в ней есть ответы на наши вопросы — тогда то, о 
чем мы здесь говорим, становится понятным. 

Тогда можно разрешить и конфликт между братьями. А в дальней-
шем, будем надеяться, жизнь обоих сложится иначе, и оба они 
встанут на путь, которым вот уже более трех тысяч лет идет 
еврейский народ.  

Автор текста Элиягу Эссас 

Культура. Личность. Этика 

В преддверии большого еврейского праздника мы публикуем 
материал, содержащий рекомендации, которые помогут 

посетителям нашего сайта сохранить хорошее настроение, 
даже если им придется столкнуться с не слишком приятными 
проявлениями людей, с которыми им надо будет общаться на 

праздничной трапезе… 

КАК СОХРАНИТЬ В ПРАЗДНИК ХОРОШЕЕ НАСТРОЕНИЕ 

Люси Данцигер 

В 
се люди — разные и воспитаны по-разному. Некоторые при 
общении проявляют назойливость и бесцеремонность, не 
отдавая себе отчет в том, что их поведение кого-то огорчит. 
Таким человеком может оказаться ваша двоюродная сестра, 

которая, не осознавая, что это расстроит вас, отпустит замечание по 
поводу вашего лишнего веса. Это может быть ваш сосед (или 
соседка), который поинтересуется: «Ну, когда уже вы родите второго 
ребенка?». Это может быть ваша тетушка, которая из самых лучших 
побуждений будет постоянно подкладывать в вашу тарелку еду, а 
отказ (когда вы насытились так, что трудно дышать) воспримет как 
личную обиду… 

Такие участники праздника бывают порой виновниками неловких 
ситуаций, способных испортить праздничное настроение. Однако же 

вы сумеете сохранить праздничный 
настрой, если будете готовы к подобным 
«превратностям» и воспользуетесь нашими 
рекомендациями. 

Рассмотрим шесть основных видов 
неадекватного поведения в обществе и 
попытаемся найти эффективное оружие 
против каждого из них. 

1. Слишком активное хлебосольство 

У слишком хлебосольных людей очень 
хорошие намерения — накормить гостей 
вкусной и разнообразной пищей. И они 
выставляют на стол блюдо за блюдом, 
совершенно не думая о диетах и ограниче-
ниях в еде. Их побуждения понятны: им 
важно, чтобы приглашенные попробовали 
каждый приготовленный ими с любовью 
салат, каждое «собственное кулинарное 
изобретение»… 

Если вы не хотите почувствовать себя после 
трапезы плохо, постарайтесь вежливо 
отказаться от каких-то блюд. Но имейте в 
виду, что любой отказ следует обязательно 
сопроводить приятным хозяйке комплимен-
том. Если, к примеру, вам предлагают 
отведать мороженное собственного 
приготовления, а вы ощущаете, что оно 
будет для вас «лишним», вместо того, чтобы 
произнести «спасибо, не надо», скажите, 
допустим, что «мороженое выглядит 
великолепно и аппетитно, но уже я съел так 
много вкусного, что не могу даже 
притронуться к чему-то еще». 

Имейте в виду: активные хлебосолы часто 
слышат лишь то, что хотят услышать. 
Поэтому отказ, возможно, придется 
повторить еще и еще раз. Будьте последова-
тельны и терпеливы. Всякий раз подыски-
вайте соответствующий предлагаемому 
блюду комплимент и, отказываясь от него, 
не забудьте улыбнуться. 

Если же гости должны прийти к вам, 
позаботьтесь о «комфорте» в их желудках. 
Приготовьте минимум самых лучших в 
вашем меню блюд и тогда приглашенные 
смогут все попробовать и встанут из-за 
стола без посторонней помощи. 

2. Бестактность и назойливость 

От людей, страдающих этими недостатками 
можно ожидать любого неприятного для 
вас вопроса. «У вас хороший дом, — скажет, 
к примеру, ваш дальний родственник. — 
Сколько вы за него заплатили?». Или: «Как 
часто вам приходится ремонтировать свою 
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старенькую машину. Когда вы, наконец, 
купите новую?»… 

Такие люди способны бесконечно засыпать 
вас вопросами, на которые вам не хотелось 
бы отвечать. А если вы все же ответите, 
хотя бы на один, вам будет задан — 
следующий. Потом — еще и еще. 

В такой ситуации постарайтесь сразу же 
отгородиться от словоохотливого 
собеседника юмором. Произнесите, к 
примеру: «Давай отложим интервью на 
другой раз». 

Уместная, доброжелательная шутка 
прервет «пресс-конференцию» и не обидит 
«интервьюера». Он поймет, что у вас нет 
желания продолжать беседу в таком духе. 

3. Пристрастие к сплетням 

Нередко в компаниях находятся любители 
«посудачить». Накалывая на вилку огурец, 
они могут доверительно поведать вам, что 
ваша кузина, к примеру, носит слишком 
яркую одежду. Или — о том, что кто-то из 
ваших общих знакомых «всюду таскает за 
собой детей»… 

Их ворчание способно испортить 
настроение кому угодно. Если вы будете 
выслушивать их, молча, они могут вас 
неправильно понять, подумать, что вас 
интересует подобная информация, и 
продолжить. Поэтому такого рода 
«словоизвержения» надо немедленно 
прервать. Извинившись, скажите ему, 
допустим, что как раз в этот момент вы 
хотели рассказать присутствующим что-то о 
празднике. 

4. Всезнайство 

Люди, которые, как им представляется, 
знают «все обо всем», жаждут поделиться с 
окружающими своими «открытиями». Они 
бесконечно раздают советы. В любых 
обстоятельствах. Даже не подозревая, что 
их поучения могут оказаться весьма 
некстати, а порой — и обидеть. 

«Вы покупаете продукты в такой-то 
торговой сети?» — спросит, к примеру, кто-
то из них. И тут же поделится собственным 
опытом: «Я выяснил, что в такой-то 
торговой сети фрукты и овощи — гораздо 
дешевле». Или: «Я понял, что надо всегда 
покупать дорогие рубашки. Они носятся 
дольше, не то, что дешевые…». И т.д. и т.п. 

Если вы, положим, не носите дорогие 

рубашки, вас подобное «простодушие» может задеть. Но подумайте: 
стоит ли обращать внимание на такие мелочи?! 

Вместо того, чтобы разволноваться и ответить на бестактность 
колкостью, сохраните с собеседником мирные отношения. Улыбни-
тесь, поблагодарите его за внимание и «ценный» совет и переведите 
разговор на другую тему. А если такой разговор происходит не за 
столом — вам лучше отдалиться от непрошенного советчика. 

5. Слишком пристальное внимание 

Есть люди, которые постоянно сравнивают себя с другими. «Сара — 
толще меня, — думает озабоченная тем, чтобы не выглядеть хуже 
других, женщина. — Я пока еще могу позволить себе не думать о 
диетах». За столом она будет следить, как и сколько ее приятельница 
ест, а то и спросит: «Ты не считаешь, что мучное не идет тебе на 
пользу?». 

Подобная черта может быть и у мужчин. «Думаю, что от торта тебе 
вообще следует отказаться», — скажет вам, ваш стройный, спортивно-
го телосложения брат, явно намекая на вашу тучность. 

Если у вас действительно избыточный вес, и вы стараетесь сбросить 
лишние килограммы, но пока не достигли желаемого результата, 
любое напоминание об «изъяне», когда вы в праздник позволили себе 
то, в чем обычно себя ограничиваете, может болезненно царапнуть 
вас. 

Советую не реагировать на допущенную бестактность. Вы и только вы 
знаете, что и когда вам позволительно съесть. У вас — своя 
«программа питания». А если у вас возникнет желание с кем-то 
посоветоваться, вы сами выберете — с кем и когда. 

Поэтому подобную грубость лучше вообще пропустить мимо ушей. 
Живите в ладу с собой. И тогда любая критика по поводу внешнего 
вида не покажется вам обидной. 

6. Неостроумные, неуместные шутки 

Допустим, ваш двоюродный брат любит быть в центре внимания и 
обожает «смешить» публику, рассказывая анекдоты. Но вот выбирать 
их — не умеет. 

В самом деле, старые, пошловатые анекдоты не улучшают настроение. 
Скорее, наоборот — провоцируют в окружающих чувство неловкости. 
Да и вообще неуемное желание «шутить», далеко не всегда оказыва-
ется уместным. 

Как отбить у родственника охоту продолжать столь некорректно 
шутить, не испортив с ним отношения? 

Наилучший способ — вежливо прервав, переключить его внимание на 
что-то другое. Тем, на которые можно перевести разговор на 
праздничной трапезе — предостаточно. Извинившись, задайте ему, к 
примеру, какой-либо связанный с праздником вопрос. Или, если вы 
знаете, что он пока еще плохо знаком с традициями данного 
праздника, спросите его, скажем, где он провел его в прошлом году… 

Вариантов — сколько угодно. Главное — стараться поднять атмосферу 
проведения праздничной трапезы на соответствующую этому дню 
духовную высоту. И — не поддаваться на всякого рода «провокации». 

Медицинский раздел портала yahoo 
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Здоровый образ жизни по торе 

Многие считают, что вареные овощи теряют целебные 
свойства и лучше употреблять их в сыром виде. Так ли это в на 

самом деле?.. 

НАСЛАЖДАЙТЕСЬ ПИЩЕЙ 

Дин Эделл, доктор медицины 

В 
 течение многих лет ученые-медики изучают проблему, в 
каком виде есть овощи и фрукты. Исследования в данной 
области дали весьма интересные результаты. 

Выяснилось, например, что некоторые виды приготовления 
пищевых продуктов не только не уменьшают, но даже увеличивают 
их питательные свойства. 

Скажем, шпинат, богатый лютеином и кальцием, советуют варить. 
Тогда кальций хорошо усваивается организмом. 

Или возьмем помидоры. Ученые установили, что в вареном виде в 
них содержится больше ликопена, нежели в сыром. А ликопен - 
вещество, благотворно влияющее на функционирование простаты. 
Полезен также и томатный соус. 

Однако это не означает, что свежие помидоры есть нельзя. 
Результаты исследований здесь - информация к размышлению для 
тех, кого заботят вопросы здорового питания. 

Отмечу: общего «разумного» правила приготовления овощей не 
существует. 

Некоторые из них, подвергаясь тепловой обработке, действительно 
теряют питательные свойства, некоторые - не только не теряют, но 
даже, как мы говорили, приобретают. Но если готовить овощи в 
микроволновой печи - это, как утверждают ученые, хороший 
альтернативный способ сохранения витаминов. 

Миф о том, что варка овощей убивает содержащиеся в них питатель-
ные вещества, появился в конце 30-х годов прошлого века. На то, 
чтобы его развенчать, ушли десятилетия. И теперь нам известно, что 
некоторые прошедшие тепловую обработку овощи и фрукты 
усваиваются гораздо лучше, чем сырые, некоторые - хуже. 

Подробно об исследованиях в этой области рассказывается в моей 
книге «Ешьте, пейте и будьте счастливы». В общих чертах, надо 
сказать, разница между сырыми и вареными овощами очень мала. 
Поэтому обычно я советую своим пациентам готовить из них блюда, 
которые им нравятся. Есть, кстати говоря, даже такие овощи, которые 
наиболее полезны для здоровья в консервированном или заморо-
женном виде. Мне, например, нравится, когда в салат добавляют 
свежий шпинат. Он подчеркивает вкус блюда. Знаю, это может 
помешать усвоению того кальция, который в шпинате содержится. 
Но, в конце концов, это ведь не единственный доступный нам 
источник кальция. Вместо того чтобы вдаваться в тонкости, я 
предпочитаю держаться в таких вопросах золотой середины. Словом, 
не стоит слишком много размышлять над тем, употреблять овощи 
свежими, варить их или жарить. Это - не повод для беспокойства. 
Главное - чтобы они постоянно присутствовали в вашем рационе. 

Будьте умеренными в еде и наслаждайтесь ею... 

Женская Рубрика 

М 
ы находимся в главе Ваигаш, 
в которой описана история 
Йосефа и его братьев. 

История, которая учит нас 
стойкости, признанию своей ошибки и 
возможности ее исправить, вне зависимо-
сти от тяжести положения. 

Всевышний сотворил наш мир не цельным. 

И уже в процессе мироздания заложил 
возможность к исправлению. 

Что это значит? 

Это значит, что каким бы не был спуск, тебе 
всегда будет дана возможность подняться и 
продолжать. 

Также и в обратную сторону, каким бы ни 
был подъем, удержаться очень тяжело. За 
ним последует спуск. 

Йосеф, по воле Всевышнего, попадает в 
Египет, самое темное место в мире. 

Миссия Йосефа, как и его братьев – 
продолжить дело наших праотцов Авраама, 
Ицхака и Яакова. 

Братья Йосефа ошиблись. Их ошибка 
заключалась в том, что они считали, что 
только Йосеф продолжит миссию наших 
праотцов. Их сердца горели, они хотели 
присоединиться к этой миссии – довести 
мир до совершенства. 

Когда Йосеф, человек с очень высоким 
духовным потенциалом, был продан в 
Египет, семья его потеряла частичку света 
его души. Частичку света, без которой не 
могло быть целостности. То есть возник 
духовный недостаток. И этот недостаток 
взывал Небеса о помощи. Крик души его 
отца, крик души его братьев. Все они 
осознали тяжесть произошедшего. 

Когда мы просим о помощи, наш крик 
пробуждает Небеса и Творец становится 
еще более неравнодушен к нам. 

Но в то же время Творец терпеливо ждет 
признания и исправления наших неправиль-
ных поступков. Ждет пока мы их не 
исправим. 

Попав в Египет, самое темное место, Йосеф 
освятил светом своей души эту темноту. 

Это значит, что в холодных душах египтян 
загорелась искорка добра и стремление к 
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хорошему пусть даже в минимальном 
количестве. 

И хоть подъему Йосефа предшествовало 
падение, это только для того, чтоб была 
возможность    подняться. 

Подъем и падение – это две противополож-
ные грани мира. Ведь мир симметричен. 

Подняться и удержаться очень тяжело. 

Но после падения, остается желание души 
вновь достигнуть той духовной ступени, 
благодаря которой в прошлом ты поднялся 
и упал. Итак, благодаря Йосефу, в Египте 
была подготовлена почва для того, чтобы 
его семья спустилась. 

Это темное место облагородилось 
присутствием в нем Йосефа. 

Возможно поэтому, братья, пришедшие за 
пропитанием, почувствовали себя там 
хорошо. Кульминационным моментом 
нашей главы, является раскрытие Йосефом 
самого себя перед братьями, а со стороны 
братьев – признание своей ошибки. 

И все это с пониманием, что все от 
Всевышнего. И эта настоящая вера в Творца 
вновь объединяет семью Яакова. 

Но только все его сыновья уже находятся на 
совсем ином духовном уровне. 

Все они прошли через страдания, через 
духовный спуск, через отсутствие 
целостности. Их желание духовно 
подняться и воссоединиться было очень 
сильным. Теперь уже Яаков и его потомки, 
имеют силу спуститься в Египет и выстоять, 
сформировать еврейский народ в тяжелых 
условиях рабского труда, не имеющего 
результатов. Чтобы закалить еврейские 
сердца на все поколения. 

В Египет спустилось семьдесят человек – 
семья Яакова. Семь – это целостность. Это 
результат нашей работы. Как и суббота в 
нашей неделе. А семьдесят это подъем на 
более высокий уровень – цель жизни. 
Семья Яакова спустилась в Египет, чтобы 
закалиться и передать 

эту закалку всем последующим поколени-
ям.   

Счастливого пути! 

Юдит Аккерман 

Петах Тиква, Израиль 

Кошерные рецепты  

от Сарочки 

ОВОЩНЫЕ ПАТИ (оладьи) С ОРЕХАМИ 

И нгредиенты 

1 корень сельдерея среднего размера 

2 кабачка 

2 моркови 

1 большой клубень картофеля 

1 клубень кольраби 

60 г хрена 

1 чашка измельченных орехов (по выбору; например, фундук, 
миндаль, грецкие орехи) 

1 чашка ореховой крошки 

0,5 чашки майонеза 

Соль и специи — по вкусу. 

П риготовление 

Корнеплоды натрите на терке. Добавьте измельченные орехи и 
майонез. Тщательно перемешайте. 

Сформируйте из массы оладьи, запанируйте их ореховой крошкой и 
разложите на противень, смазанный растительным маслом. 

Разогрейте духовку до 250 градусов. Запекайте минут 20 (пока оладьи 
сверху не подрумянятся). Затем оладьи переверните на вторую 
сторону и пеките еще примерно 10 минут. 

Названные в этом рецепте овощи можно заменить другими — по 
вашему выбору. 

Приятного аппетита!  

Сарра Манн  

Люксембург 

Законы лашон а-ра 

Н 
а прошлом уроке мы говорили о человеке который обычно 
соблюдать все заповеди Торы, и вдруг два свидетеля или же 
один видят как он нарушает одну важных заповедей. Сейчас 
мы поговорим о случае когда человек продолжает нарушать 
этот запрет или запреты.  

Так же человек, который видел, что у конкретного еврея есть такая 
проблема, который продолжает нарушать заповеди может подойти к 
его учителю чтобы тот повлиял на него.  

Но если известно что учитель человек праведный всё же может кому-
то рассказать, тогда конечно не следует ему рассказывать. 
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Если же существует возможность что учитель поговорит со своим 
учеником и этот ученик перестанет нарушать заповеди, тогда 
конечно, можно рассказать учителю.  

То есть для того чтобы рассказать учителю, к этому учителю должно 
быть особое доверие.  

Интересно что в случае когда есть доверия к учителю что он повлияет 
на этого человека то то даже если известно что этот учитель Может 
кому-то рассказать всё равно можно ему рассказывать поскольку 
намерение учителя - помочь человеку стать на правильный путь. 

Таким образом мы видим такой закон при котором когда есть 
намерение человека помочь а не принести ущерб это не называется 
лашон ара.  

Намерение спасти человека помочь ему исправиться - не является 
запретом лашон ара. 

Рассмотрим также похожий случай. Было двое свидетелей которые 
видели как третий нарушал. Даже в этом случае когда было два 
свидетеля рассказывать об этом можно только судьям города. 

Лейб Каханэ 

Ашдод, Израиль 

Живая тора 

В 
 нашей недельной главе «Ваигаш» рассказывается о 
финальном диалоге между Йегудой и Йосефом, в котором 
Йегуда просит Йосефа «войти в положение» и понять всю 
ситуацию с братьями, «украденным» кубком, а особенно 

принять во внимание состояние пожилого отца – Яакова, который не 
сможет перенести потерю еще одного сына.  

Вся история вокруг братьев была спланирована Йосефом ради 
реализации его вещих снов, поясняет Нецив в книге «Аэмек Давар». 
Уже полностью сбылся первый сон, когда снопы братьев поклонились 
его снопу.  

И второй сон, когда одиннадцать звезд кланяются ему, тоже 
состоялся. Оставалось лишь привести к тому, чтобы соолнце и луна 
сделали то, что сделали братья. 

Йосеф задумывает историю с подкладыванием кубка, чтобы оставить 
Биньямина в Египте.  

Он уверен, что отец не оставит своего младшего сына в беде, и 
обязательно спустится к нему в Египет.  

Однако, в решающий момент Йеуда «опрокидывает» эту задумку, 
говоря, что Яаков может не вынести известия о заточении Биньямина. 

Поняв это, Йосеф, заплакав, раскрывается братьям. И далее Тора 
говорит: «И не смогли братья ответить ему, потому что испугались 
его» (Берешит, 45:3). Что именно испугало их?  

Ведь только минуту назад страх должен был бы быть гораздо больше, 
так как перед ними стоял наместник фараона – чужой упрямый 
властитель, решавший судьбу их семьи.  

И вот: все это – лишь ширма, а перед ними их родной брат. И тем не 
менее, страх овладел ими. 

Необходимо вспомнить, что было перед 
самим раскрытием Йосефа: «И издал он 
глас свой в рыдании, и услышали (жители) 
Мицраима, и услышал дом Паро» (Берешит 
45:2).  

Поясняет Раши, что испугались братья не из-
за страха, а из-за стыда. Мидраш Танхума 
далее разъясняет, что сильный крик Йосефа 
был знаком того, что он все еще любит 
братьев.  

Необходимо понимать, что противостояние 
братьев и Йосефа – это суть противостояния 
двух уровней ощущения воли В-вышнего. С 
самого начала, когда Йосеф рассказывал 
братьям сны, реакция их свидетельствовала 
о непонимании происходящего, а именно – 
замысле Творца.  

Никто и не может знать замысел В-вышнего, 
благословенно Имя Его, однако важна 
реакция на то, что тебе непонятно.  

Далее Йосеф сказал братьям: «Подступите 
же ко мне...» (Берешит 45:4). В оригинале 
используется слово (немного в другой 
грамматической форме), которое является 
названием недельной главы – «гшу» («גשו»). 
Другими словами, он намекает: поймите, 
что все это – замысел Свыше. «И ныне, не 
печальтесь, и да не будет досадным в ваших 
глазах, что вы продали меня сюда, ибо для 
животворения послал меня Б-г пред 
вами» (Берешит 45:5). 

Признание того, что Замысел Творца и есть 
истина в последней инстанции, это – выйти 
на новый уровень веры и упования.  

Как бы человек ни старался, пытаясь 
выстроить обоснования для своих 
неблаговидных поступков, если затем, видя 
результат и имея силу принять и признать, 
что этот результат от В-вышнего – это есть 
истинная тшува.  

Подобно тому, как гематрии двух букв 
«гимель» и «шин», который составляют 
корень слова «ваигаш», различаются в сто 
раз (гематрия «ג»  равняется 3; гематрия 
 равняется 300), так же и еврей должен «ש»
максимально уменьшить себя, свое эго, для 
того, чтобы принять Тору чистую, без 
примесей собственных интерпретаций, 
которые порой идут от нежелания 
признавать истину такой, какая она есть на 
самом деле.  

Давид Эльман 

Иерусалим, Израиль 
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Анализ новостей 

Израиль: новые экономические рекорды 

(31.12-19) В эти дни Управление внешней 
торговли Министерства экономики Израиля 
опубликовало  данные роста экспорта 
Израиля в последнее десятилетие, а также 
— о изменениях в его структуре.   

Выясняется, что израильский экспорт 
товаров и услуг увеличился за 10 лет на 
68% и составил 114 млрд. долларов 
(десятью годами раньше этот показатель 
составлял 67,7 млрд. долларов). 

Причем, речь идет о среднестатистическом 
показателе. В отношении многих 
стран израильский экспорт 
увеличился  более чем на 100 %, 
а в отдельных случаях — в 
несколько раз (!). 

Наблюдается, например, 
гигантский скачок экспорта в 
Китай (на 400%), в Великобрита-
нию (на 286%) и в Польшу (на 
162%). 

По данным Управления, рост 
экспорта  в уходящем финансо-
вом году составил 4,5%. 

Главными рынками сбыта израильских 
товаров и услуг остаются ЕС и Северная 
Америка. При этом доля ЕС за последние 10 
лет выросла с 31 до 36% 

Весьма интересна и 
динамика структурных 

изменений израильского экспорта, все 
большую долю которого в последнее 
десятилетие составляли не товары, а 
услуги. Большая часть из них — относит-
ся  к сфере высоких технологий. 

Объемы израильского экспорта услуг 
росли в среднем более чем на 10% в год 
(что почти в 2 раза выше средних 
показателей роста экспорта), и за 
последнее десятилетие увеличились на 
160% (с 21,5 до 56 млрд. долларов). 

В 2018 году экспорт услуг вырос почти на 
12% и сравнялся с экспортом товаров.  

Такая динамика развития — полная 
противоположность “сырьевому 
экспорту”, большими объемами которого 
может похвастаться, например, Россия или 
“нефтяные княжества” Персидского 
залива.  

Заметно изменились за последнее десятилетие и направления 
экспортных потоков. 

Наряду с увеличением объема экспорта в страны Азии (в 2009 году на 
долю этих стран приходилось 18% израильского экспорта,  сегодня — 
22%) — на 40% возросли поставки израильских товаров и услуг в 
Латинскую Америку. За последнее десятилетие рост экспорта на этом 
направлении составил почти 600 млн. долларов. При этом экспорт в 
Бразилию (см. на сайте материал “Трамп, говорящий по-
португальски” — 10.10.18) вырос на 61%, в Чили – на 59%, в Перу — 
на 44%. 

Если учесть, что весь объем “латиноамериканского” экспортного 
потока в настоящее время (даже с учетом активного  роста) 
составляет лишь около 5% от всего объема экспортируемых 
Израилем товаров и услуг — можно ожидать, что в дальнейшем это 
направление израильского экспорта резко увеличится не только в 

относительных, но и в абсолютных 
цифрах. Латинская Америка сего-
дня  представляет собой огромный 
потенциальный рынок, на котором 
чрезвычайно востребованы техноло-
гии, связанные с сельским хозяйством, 
утилизацией и вторичной переработ-
кой отходов, “зеленой” энергетикой и 
т.д. 

Экспортные возможности Израиля в 
этих областях весьма велики — так же, 
как и в сфере электронных систем 
безопасности и вооружений (еще одна 
область устойчивого спроса, и не 
только в данном регионе). 

Крайне наивно было бы думать, что столь впечатляю-
щие результаты израильской внешнеэкономической деятельности 
возникли “сами по себе”, без целенаправленных и систематических 
усилий правительства. Мы вынуждены говорить об этом в свете 
крайне, скажем так, своеобразного освещения израильскими СМИ 
неоспоримых фактов израильских экономических успехов. 

Откровенно низменное нежелание мобилизованных на поддержку 
левого лагеря крупнейших  израильских СМИ замечать и комментиро-
вать многочисленные данные, свидетельствующие об успехе 
экономической политики правительства Нетаниягу, в последнее время 
переходит все границы. Между тем — и это хорошо видно из 
публикуемых Управлением внешней торговли данных — в основе 
беспрецедентного роста израильского экспорта лежат столь же 
беспрецедентные меры правительства по его стимуляции и обеспече-
нии. И, прежде всего — на политическом и дипломатическом уровнях. 

Данные, что называется, говорят сами за себя. 

Только за последние пять лет в соответствии с политикой правитель-
ства, Управление ассигновало 430 млн. шекелей на помощь в 
организации экспорта 1.000 израильских компаний (!), в первую 
очередь — тем, что нацелены на экспорт в Китай, Индию и Японию. 

Особую (часто неоценимую) роль в установлении деловых связей 
между израильскими и иностранными бизнесменами играет 
созданная Управлением внешней торговли разветвленная система 

http://www.evrey.com/sitep/analysis/arkhiv.php?menu=10-18/10.htm
http://www.evrey.com/sitep/analysis/arkhiv.php?menu=10-18/10.htm
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израильских торговых представительств, которые действуют уже в 45 
странах мира, и их число продолжает увеличиваться. В последнее 
время торговые атташе Израиля начали действовать в Японии, 
Индии, Китае, странах Латинской Америки. 

Во многих случаях именно израильские торговые атташе помогли 
израильским бизнесменам установить связи с местными предприни-
мателями. Конкретно — более чем 10 тысячам израильских 
экспортеров торговые представители Израиля помогли наладить 
деловые контакты и активно содействовали заключению 1.250 
партнерских соглашений, приведших к сделкам на 4,3 млрд. 
шекелей.  К прямым следствиям продуманной и целенаправленной 
политики правительства по созданию благоприятного экспортного 
климата в израильском бизнесе относится и тот факт, что за 
прошедшее десятилетие число двусторонних договоров о создании 
или расширении зон свободной торговли, - увеличилось вдвое. 
Подобные договора были заключены на правительственном уровне с 
Южной Кореей, Украиной, Панамой, Колумбией и Канадой. 

Управление внешней торговли министерства экономики Израиля 
сообщает, что в настоящее время ведутся активные переговоры о 
торговых соглашениях со многими другими странами, в том числе с 
Китаем, Вьетнамом, Россией, Казахстаном, Киргизией, Белоруссией, 
Арменией и Гватемалой. Все это, повторим, отнюдь не падает на 
Израиль с неба, и более того, было бы невозможным при всех 
усилиях торговых атташе,- если бы Израиль в последние годы (как 
минимум десятилетие) не шел по пути всемерного развития 
свободного рынка, борьбы с госмонополиями, поощрения бизнес-
инициативы и инноваций в сфере высоких технологий (см. на сайте 
материал “Размышления о рейтинге” — 18.10.18). То есть,  всего того, 
что называется “экономической политикой Нетаниягу”, и  по праву 
считается “израильским экономическим чудом”.  

Другие аналитические статьи Вы можете найти по ссылке:  
http://evrey.com/sitep/analysis/index.php  

Предлагаем Вашему вниманию проект «Хелек»  

 основанный на аналитических обзорах сайта every.com 

http://bit.ly/projecthelek 

Детская страничка 

Д орогие читатели! 

Прошла Ханука и как -то стало немножко грустно. За окном 
по - прежнему темно, солнце не греет. 

Но время света и сладких пончиков прошло...Что же делать? 

Есть в Израиле такое слово-савланут-терпение. Его особенно часто 
говорят новым жителям этой страны. 

Савланут-и все наладится, савланут-потеплеет, савланут, савланут, 
савланут…  А сколько савланута проявил Йосеф, проданный братьями 
в рабство, одно нахождение в тюрьме чего стоит… 

Но В-севышний помог ему в самое трудное время! Братья воссоеди-
нились, поняв и осознав свои ошибки. 

А моя сегодняшняя история про ЧЕЛОВЕКА и ВЕТЕР 
 

Вот Иудейская пустыня. Я—человек, хочу 
здесь жить. 

Я -ветер, здесь живу всегда. Не буду я с 
тобой дружить. 

Давай посмотрим кто -кого...Я-человек, 
ты -ветер. 

-Построю дом! 

-Снесу твой дом! Развею по планете. 

Из глины дом, мой новый дом, здесь 
глина, хоть куда. 

кирпич,cкирпич, готов мой дом. 

гостей зову туда… 

Так вот же я, твой первый гость, Уже 
спешу к тебе. 

Подую раз, подую два, завою я в трубе… 

Из дерева мой новый дом, его привез 
сюда. 

Теперь я ветра не боюсь, все выдержит 
стена! 

Ах, выдержит твоя стена? Сейчас 
проверю я. 

Вот как подую, как подууууууууууууууу..С 
тобой мы-не друзья. 

Мой третий дом из камня белого, 

Из камня белого как день… 

Его я строил, сон забыв, я похудел, я стал 
как тень… 

Сюда я ветер приглашу, пусть принесет 
прохладу. 

И может будем мы дружить, ведь 
враждовать не надо! 

Привет, друг мой, без лишних слов 

С тобою я дружить готов. 
 Эту историю я узнала, когда еще не жила в 

Израиле. Местность, где человек строил 
дом, называлась Талпиот. 

Мне запомнилась эта борьба человека с 
ветром. Каково же было мое удивление, 
когда я увидела, что сейчас Талпиотэто 

густонаселенный район нынешнего 
Иерусалима Савланут оказывается творит 

чудеса! 

Цюпа Гензель 

Кфар Эльдад 

http://evrey.com/sitep/analysis/arkhiv.php?menu=10-18/18.htm
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С  нашего листа начинается новая глава трактата Шаббат, в которой в свете общих субботних законов рассматрива-
ются проблемы, связанные со спасением людей и имущества во время пожаров, возникших в шаббат. 

Известно, что список 39-ти мелахот (множественное число от слова мелаха — вид работ, производить которые 
в шаббат запрещается; см. на сайте Введение в трактат Шаббат) содержит запрет на тушение огня (в списке эта 
категория обозначена термином — мехабе; см. на сайте обзор листа 73). 

Но что же делать, если в субботу, огради нас от этого Всевышний, загорелся дом? 

Не без оснований опасаясь, что, вытаскивая вещи из огня, человек в суете и суматохе способен нарушить запрет Торы и 
начать тушить огонь, наши Учителя вводят на спасение имущества во время пожара некоторые ограничения. 

Попутно Талмуд моделирует и рассматривает аналогичную, по сути, ситуацию. 

Допустим, человек перед шаббатом идет домой с туго набитым кошельком. И обнаруживает, что до наступления субботы до дома ему не 
дойти. Эрува (см. на сайте ответ «Как носят ключи в субботу» — в разделе «Спроси у раввина») в районе, по которому он будет идти уже в субботу, 
нет. А деньги в субботу — мукцэ (их не то что нести, но и дотрагиваться до них — запрещается; см. на сайте обзор листа 43). Как же ему поступить? 

В нашем случае Учителя дают некие «послабления» и рекомендуют, например, обратиться за помощью к нееврею. 

В ситуации с пожаром, когда человек оказывается перед угрозой потери всего имущества, Учителя, наоборот — «устрожают» свои постановления, 
накладывая ограничения даже на разрешенное. 

Чем объясняется такое «противоречие»? 

Чтобы понять, в чем тут дело, — говорит Рамбан (Рабейну Моше бен Нахман — Нахманид; великий комментатор Торы, Танаха и Талмуда; Испания –
 Эрец Исраэль, конец 12-го – начало 13-го вв.), — необходимо уяснить психологические различия между этими двумя ситуациями. 

В самом деле. Если от человека с туго набитым кошельком потребуют, чтобы он с наступлением шаббата забросил солидную сумму денег в кусты, он 
вряд ли устоит перед таким испытанием — большинство людей только крепче сожмут кошелек в руке. Поэтому, чтобы не подвергать собратьев на 
практике трудновыполнимому испытанию, Учителя и делают «послабления», подсказывая ему выход из положения. Дабы не нарушил человек запрет 
Торы. 

В случаях пожара в субботу Учителя проявляют, быть может, даже «излишнюю» строгость, не разрешая таскать из огня пожитки. И человеку, пусть это 
не покажется странным, легче подчиниться этому указанию. Ведь на одной чаше весов — вещи, а на другой — жизнь. Спасая домашнюю утварь во 
время пожара, человек подвергает себя смертельному риску. И если некто все же решит взяться за дело, в последнюю минуту его может остановить 
страх перед Всевышним, ибо он знает, что за нарушение субботних законов ему полагается суровое наказание Небес. 

Иную грань Истины открывает в этом запрете Ран (рабейну Нисим, один из основных комментаторов Талмуда; Барселона, Испания, 14-й век). 

Когда горит дом, — говорит он, — у человека нет времени на то, чтобы выработать «стратегию» спасения имущества. Вокруг — хаос и неразбериха. 
Поэтому, чтобы облегчить ему задачу, Учителя ограничивают для него количество возможных вариантов. 

Что касается сохранения крупной суммы денег, которые человек незадолго до шаббата несет в кошельке, тут у него нет особой спешки. Он заранее 
понимает, что до наступления субботы деньги ему домой не донести, и спокойно продумывает варианты, как справиться со сложившейся ситуацией. 

Вместе с тем наши Учителя на случай пожара делают исключения для предметов, в которых заключена особая «духовная энергетика». 

В Мишне нашего листа по этому поводу читаем: 

Во время пожара необходимо спасать из огня все книги и записи, имеющие святость (наивысшей святостью обладает Сефер Тора — Свиток Торы, к 
этой «категории» объектов относят также книги пророков и труды Учителей). 

Из огня спасают не только те книги, которые читают в шаббат (Сефер Тора, Невиим — «Пророки»), — уточняет Мишна, — но и те, которые 
в шаббат не читают (Кетувим — «Писания»). 

Спасают даже в том случае, если это — переводы святых книг на любые другие языки… 

Исследуя содержание Мишны, Учителя моделируют самые разнообразные, встречающиеся в жизненной практике ситуации. 

Как поступать во время пожара с камеями (маленький кусочек пергамента, на котором написаны 1-2 фразы из Торы или Танаха и т.п.; подробнее — 
см. на сайте ответ «Камея, талисман — что это?»)? — спрашивает Талмуд. — Обязаны люди спасать их из огня или нет? 

Ответ на этот вопрос Учителя дают — отрицательный. А из рассказанной Талмудом истории мы можем заключить, что написание камей, во всяком 
случае, во времена Талмуда, не поощрялось. 

Говорится в Талмуде, что городе Цидоне объявился человек, который стал выполнять заказы на написание камей. Вскоре люди сообщили об 
этом раби Ишмаэлю (великий Учитель Мишны, 2-й век). И раби Ишмаэль отправился к этому человеку, чтобы самому убедиться, что молва о его 
деятельности — не беспочвенные слухи. 

Услышав, что раби поднимается по лестнице, производитель камей, испугавшись, бросил написанные им камеи в ведро с водой — чтобы вода 
размыла чернила. 

Войдя в дом и заметив, попытку хозяина дома уничтожить «следы бизнеса», раби Ишмаэль сказал: 

Наказание, которое полагается тебе за уничтожение камей, превышает наказание, которое полагалось тебе за их написание… 

И в заключение, Учителя выводят специальные правила, регламентирующие выполнение указаний Мишны. 

Если в Свитке Торы стерлось большинство букв, но осталось хотя бы 85, этот свиток необходимо спасать из огня. 

Если в Свитке осталось меньше 85-ти букв, но сохранилось Имя Всевышнего, его необходимо вытащить из огня. 

Если же в Свитке осталось менее 85-ти букв и нет Имени Всевышнего, Свиток при пожаре не спасают… 
  Автор текста Мордехай Вейц 

Лист Талмуда 

Трактат Шаббат 
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